

## 多くの方が楽しめるように 赤沢自然休養林の遊歩道整備

**[木曽署]** 四月十九日、平成二十八年度の赤沢自然休養林の開園を四月二十九日に控え、長野林業土木協会木曽支部、赤沢渓谷を美しくする保護管理協議会などのボランティアと木曽森林管理署職員合わせて約六十名が参加し、遊歩道の整備と木曽森林ふれあい推進センターが企画するパズルラリー箱の設置作業を行いました。

赤沢自然休養林は、昭和四十四年に全国初の自然休養林に指定され、年間10万人を越える観光客が訪れる全国でも有数の森林浴スポットであり、森林浴発祥の地です。森林鉄道の乗車や手軽に楽しめる森林散策などが大きな魅力となっています。

当日は、自然休養林内にある八コースの遊歩道の中で、天然ヒノキの成長が見えがあると人気の「冷沢コース」約七〇〇メートルの整備を行いました。このコースは、木製の階段が設置されています。



丸太で小段を設ける作業に汗する参加者

が、階段の段差が高い箇所があるため、安全に快適に散策を楽しめるよう、階段と階段の間に丸太で小段を設け段差を緩和しました。また、ヒノキの根が地表に出ている箇所が散見されることから、これららの保護と散策時の足への負担を軽減するため、ヒノキチップの敷き詰めも併せて行いました。

丸山渡停車場から作業箇所まで、丸太やチップ材の運搬を何往復もするなど大変な作業でした。最後に、NPO法人「木曽ひのき」の森副理事長より「この作業により、子供からお年寄りまで歩きやすくなり、多くの家族連れに楽しんでいただくことができるようになった」と、感謝の挨拶をいただき、作業を終了しました。



おすすめします

一日のはじまりは  
ラジオ体操から

「総務課」局総務課では、田中安全衛生係長の発案により4月から「中庭ラジオ体操」を始めました。



新緑の中気持ちよくラジオ体操中

で、体の調子を整え、免疫力を高めることにより仕事に集中できる状態にもなります。一人でも多くの職員の参加を促すため、「一日のはじまりはラジオ体操から」のスローガン旗を持って、中庭に出ています。

実際に中庭に出ると、庁舎の廊下で体操する各課の皆さんと向き合う形になります。その姿を見て「今日も仕事がんばろう」という気持ちになります。

また、各署等でもラジオ体操が行われていると思うと、繋がっている気がして元気になります。

これからもラジオ体操で体も脳も起こして、朝から気持ちよく仕事をし、病気やけがを予防しましょう！

最後に、研修で来局していた新規採用者の皆さんも自主的に飛び入り参加で体操して、よい思い出になりました。

各現場でも元気よく体操されることを願っています。

総務課 課長補佐（福利厚生）

## 行事・会議等の予定



研修中の新規採用者も飛び入り

- ◎「木曽悠久の森」地域振興部会  
6月2～3日 木曽署管内
- ◎大臣官房合同監査（会計実地監査）  
6月7～10日 中部局
- ◎造林担当者会議  
6月8日～9日 中部局
- ◎森林管理局次長等打合せ  
6月9～10日 林野庁
- ◎森林計画担当者会議  
6月9日～10日 中部局
- ◎「木曽悠久の森」資源利用部会  
6月16日 中部局
- ◎事業担当課長会議  
6月23日～24日 林野庁



戸隠山の遠望

戸隠森林事務所は、戸隠・鬼無里・飯綱高原から保科山・米子山・高山までの、約一四、〇〇〇haの国有林と小川村、千曲市及び高山村に約六二〇haの官行造林を管轄しています。

戸隠森林事務所がある戸隠は、長野市北部の標高一、〇〇〇メートル～一、五〇〇メートルに広がる高原で、周辺を「北信五岳」にも名を連ねる戸隠山、飯縄山、黒姫山に接しています。

この地域は、日本海側気候、内陸性の気候、亜高山帯気候など、さまざまな気候帶やそれぞれの分布域の植物が見られるほか、トガクシショウマ、トガクシデ

ンダ等の固有種も多い地域です。また、古くから戸隠神社を中心とする信仰が盛んで多くの参拝客が訪れてています。まことに加え、山岳景観や文化的な景観が優れていることから上信越高原国立公園に指定されていましたが、一〇一五年六月に全国で三二番目の妙高戸隠連山国立公園として分離独立しました。

戸隠高原は野鳥の宝庫としても知られ、当国有林内に所在する戸隠森林植物園にはそれらを求める多くの野鳥観察者やカメラマンが訪れます。また、冬期間にはスノーシュートレッキングやクロスカントリーで植物園付近を散策する人たちもたくさん訪れます。

当事務所の一年は、この植物園の除雪から始まります。例年歩道上の残雪は二m近くあり除雪に苦労していますが、今年は暖冬で雪が少なく、雪解けも早かつたことから例年に比べ容易に行うことが出来ました。



植物園内のミズバショウ

開園期間中は古くなつた木道のメンテナンスや草刈り、植物保護のためのパトロールなど、きめ細かな管理を行います。

季節は駆け足で春から夏、夏から秋へ移り、そして十一月には初雪が降り冬を迎えます。わずかなグリーンシーズンの間に造林・生産・管理事業など様々な業務をこなさなければなりません。また山岳関係者で実施する登山道の点検など、

徴です。

このように、戸隠森林事務所では年間を通じ豊かな自然の中で季節の移り変わりを肌で感じ、歴史ある戸隠神社の伝統文化にも触れながら、また地域とも密接に関わりながら仕事をしています。



「やまぼうし自然学校」のスノーシュートレッキング



地元中学生による巣箱掛け



戸隠神社 七年に一度の式年大祭



ガールスカウトによる下刈り作業

シリーズ  
「森林官からの便り」

[北信森林管理署戸隠森林事務所]

木内重明 地域統括森林官



戸隠森林事務所は、戸隠・鬼無里・飯綱高原から保科山・米子山・高山までの、約一四、〇〇〇haの国有林と小川村、千曲市及び高山村に約六二〇haの官行造林を管轄しています。

も、雪のない中での作業となりました。また、今年は例年より半月早くミズバショウやリュウキンカが咲き始め、ボランティアによる木道のグリーンロープ張り等の作業を行い開園に備えました。

宿場の山側にある妙覚寺は、天台宗であつたと言われていますが、現在は臨済宗妙心寺派で享保十一年（1727年）に建てられたものです。

### 【妙覚寺】

宿場の山側にある妙覚寺は、天台宗であつたと言われていますが、現在は臨済宗妙心寺派で享保十一年（1727年）に建てられたものです。

今の宿場の家並みは寛政三年（1791年）と文政七年（1824年）明治二十七年（1894年）に大火があり、比較的新しい家が並んでいますが、高札場の跡には石垣が残つておらず、現在はその上には民家が建っています。石垣のそばには南無法華経の碑があり、その台石はイボ石と呼ばれ、この石に触るとイボがとれると言られています。

### 【野尻の宿の七曲り】

木曽路では奈良井について街並みの長い宿場であり、曲がった数を数えながら歩いてみてはいかがでしょうか。

宿場町は外敵からの侵入を防ぐために、柵形といわれる鍵の手に道をつくっているところが多いのですが、野尻宿はカーブを曲がるとまたカーブの繰り返しという「七曲がり」と呼ばれています。

### 【野尻の宿の七曲り】



高札場の跡



マリア観音

### 【覺明様】

須佐男神社の参道脇に覺明堂は建つてあります。覺明は、この地で修業をしていました。ある日覺明が「御嶽山を開山することができれば、再び帰つてくること

もないとため、お札の印としてこれを授けるから受取つてください」と言つて竹筒のお守りを渡し、「若しこのお守りを持

室にある石仏は千手觀音の様ですが、左手に十字架のようなもの

の捧げているところから、マ

リア觀音と呼ば

れています。

マ

リア

觀

佛

像

は、

どん

な

に

雨

が

降

つ

ても

濁

る

こ

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と

が

な

い

と